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实行政府采购，对于节约资金，防

止暗箱操作，起到了十分明显的作用。
但是，当前在实践中往往会遇到采购难

的问题。从政府管理部门来讲，基于从

探索、完善和促进政府采购出发，总想

实行集中批量采购，引起轰动效应达到

全面推进政府采购工作的目的，这样往

往拖延了采购进程，导致采购实体没有

及时得到商品 ，影响了采购实体的采购

情绪，出现了采购“难”。从采购实体方

面来讲，由过去的财政拨资金改为给实

物需要有一个适应过程，使政府采购出

现了又一“难”。之所以 会出现这种情

况，是因为没有理顺关 系，在政府采购

的认识问题上有误解。因此，为了扭转

这一被动局面，各地除了制定管理办法

外，还要解决两个问题。
首先是认 识问题。建立政府采购

制度，实行政府采购是市场经济发展的

必然，是我国经济融入世界经济的客观

要求，是落实政府重大政策目标的有效

手段，是反腐倡廉和整顿财经秩序的重

要配套措施，也是推动并实现政府消费

行为市场化的重要途径。目前出现的

政府采购时间过长现象只 是一个暂时

的过渡阶段，随着政府采购机构的建立

与逐步完善和政府采购制度的相继确

立，这种现象最终将会消失。同时为 了

规范财政 支出，实行积极的财政政策，

过去那种由财政部门将款拨给各单位，

然后由各支出单位 自行采购，使数额 巨

大的国家财政支出化整为零的粗放型

做法将一去不复返，取而代之的必将是

规模化的政府采购。
其次政府采购部门还要正确处理

好几 种关 系。一是上下级 关 系。政府

采购的主要目的是为了加强支出管理，

提高资金使用效益，少花钱，多办事，实

现物有所值。因此，各级政府采购部门

只是服务范围的大小，使 用资金的 多

少。二是政府采购与采购实体的关系。
政府采购不是垄断，不是损害采购实体

的既得利益，而是对其所需的货物、工

程和服务在“公 开、公 平、公 正”和竞争

的前提下，通过公 开招标方式，优中选

优既能省钱又能提高所购商品、工程或

服务的质量，更好地为采购实体服务，

二者利益是一致的。三是政府采购与

控购的关 系。控购的主要目的是反腐

倡廉，细化预算，控制或减少集团购买

中那些不必要或不急需的财政支出，而

政府采购则是在公 开、公平和公正的前

提下，实现物有所值，同时遏制腐败现

象，二者的目的都是为了加 强财政支出

管理，提高资金使用效益。
（作者单位：河北省廊坊 市政府采

购服务中心 ）
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财务“一支笔”审批

不 是一人财务专权

韩明光  拜洪霞

财务“一支笔”审批是全民单位、国

有企业为避免多人审批造成财务支出的

混乱，明确只有财务主管领导或企业法

人一人审批，从而达到节约支出、降低成

本之目的。“一支笔”审批的前提必须是

合法、合规，接受财务监督。财权在企

业、单位，而不在个人。签批人要有权限

规定，对于重大决策和支出项目必须经

过领导班子集体研究或经职工代表大会

讨论通过。是“法治”，而不是“人治”。
近年来，在实行厂长（经理）负责制

后，不少国有企业“一言堂”，一个人说了

算的“人治”盛行。企业厂长（经理）以 一

支笔审批为名，独揽财权。企业的费用

报销、财务支出不受财政法规和财务制

度约束，个人签字代替了法规。他们把

会计人员当成“账房先生”，把财务管理

和会计监督职能变成财务处理的工具。
报销人送到财务的报销单均是厂长（经

理）签字“同意报销”的。一张报销单可

以 附几十张、上百张原始凭证，金额达几

万、十几 万元。而财务人员对单据的合

理性、合法性都无需过问，明明是白条、
假单据、家庭私人用品、外单位人员发票

还得报销，面对高价购进设备、原材料和

昂贵的基建支出也得入账，只有看在眼

里，气在肚里，恨在心 里。报销单上除厂

长（经理）审批签字外，既无部门负责人
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证明，也无 财务部门签字。这种所谓

“一支笔”审批制度，实际变成了个人财

务专权。在目前国有企业普遍存在包

盈不包亏的情况下，这种做法必然导致

经济效益下降，企业亏损，造成国有资

产的流失，同时会使“一支笔”掌权者走

向腐败，中饱私囊。
为给“一支笔”正名，防止在今后执

行中走样，应明确“一支笔”审批具体操

作程序和控制办法。
1.对报销人来说，应依 据原始 单

据，填制报销单并签名，对自己提供的

原始单据的真实情况 负责。首先由所

在部门 负责人审查、签字，以 示证明或

负责，再送交财务部门报销。
2.财务部门对报销人送来的报销

单按照政策、法规及财务制度规定的权

限，严格审查和复核按规定报销。对于

制度规定之外或超越会计报销权限的

支出，但又是企业业务活动中必须支出

的费用，需经厂长（经理）“一支笔”在原

始凭证上签字，并注明事由承担责任。

财务部门 可视同合理凭证给于报销。

报销后财务经办人应在报销单上签字

负责。但对于企业厂长（经理）批准报

销的明显属于违规违纪单据，会计人员

应拒绝报销。并向审批人解说拒报理

由。如果企业领导人不听劝告，坚持要

报销的，财务人员可以 边执行边向上级

财务主管部门反映情况。
3.由厂长（经理）或主管财务领导

人对财务报销单据进行统一“一支笔”

审查签认。其目的，一是对财务部门的

报销，支出情况进行审查监督，看其是

否违犯财务制度，是否越权报销。二是

通过审查签认，了解和掌握企业资金使

用、周转状况，便于计划、调配和资金管

理。
以 上报销签批办法，权责明确，相

互监督，相互制约，有利于企业财务的

“法治”管理，从而得到节约开支降低成

本之目的，使“一支笔”审批真正发挥作

用。
（作者单位：河南省沁阳市财政局）
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天门市改变

分配方式

控制支出

1999年，湖北省天门市在经济发展

迟缓、税源萎缩、收入滑坡、刚性支出增

长的情况下，通过改变分配方式控制支

出，收到了良好效果。一是清理人员编

制，核减编外负担。首先清理出占全市

支出比重 46% 的教育部门的编外人员

489人，核减经费 200 多万元。二是实

施零基预算，压缩支出规模。1999 年全

市的行政经费若按“基数增长法”，预算

应为 1 120万元，而推行零基预算后实

际预算数为 1 066万元，减少预算 54万

元。三是实行经费包干，控制经费追

加。1999年对市四大家及各部、办、委、

局的车辆燃修费实行包干后，比上年减

少 30多万元；通过实行会议费包干（除

市四大家外），全市会议经费比上年节

支70多万元。四是实施“政府采购”，

节省经费支出。通过对行政单位（剔除

有收费的单位）的车辆集中投保，压低

了保费数额。1999 年，共入保 32 个单

位75 台车辆，比 1998 年减少车辆 12

台，保费减少 30多万元。
（严少斌  龚鹏  史玉兰）
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兴隆县实现

工资发放银行化

河北省兴隆县针对近年来财政供

养人员以每年平均 8% 的速度增长、个

人支出部分几乎占到可用财力 65% 的

严峻形势，于 1999 年 5 月起，着手进行

了工资银行化改革。基本做法是：（1）

将行政事业单位在编人员工资及其他

有关资料输入微机，建立人员档案，专

人管理；（2）财政部门在工资档案重新

核定后，每月定期将工资拨付到定点金

融部门，委托其营业所、储蓄所代发；

（3）各单位每月 3 日前将人员增减及工

资变动等有关资料报送财政部门备案，

每月 6日到财政部门领回当月工资表，

如有异议，于 8 日前反馈到财政部门，

财政部门每月 10 日将各单位当月工资

情况明细输入微机；（4）定点金融部门

的营业所、储蓄所均实行微机联网，保

证职工方便提取，并提供工资项目明

细，职工可根据需要持卡随时随地提取

工资，未提部分由银行按规定计算利

息。通过规范供给范围，最大限度地压

减了不合理的工资需求，自改革启动起

至 1999 年 12 月底，压减了不合理开支

人数 402人，节约经费 350余万元，收到

了明显成效。
（蔡福浩  万庆凤  夏香柱）
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西陵区对药品

进行公开招标

去年 9月 22日，湖北宜昌市西陵区

财政局组织政府采购招标会，对药品进

行公开招标。共有 5 家医药供货单位

成为中标方，医药品种多达两、三千种，

成交金额在 500 万元以上。通过本次

招标，医院药品供货混乱、无序的情况

得到了根本改观，西陵区财政局每年减

支在 30万元以上，辖区内 30万人也将

从中受益，医疗成本费用总额下降近

20% ，药品质量也得到了可靠的保证。
（林毓卿  向 黎）

中
国
财
政
杂
志
社


	财经评议
	财务“一支笔”审批不是一人财务专权




